

**Primary care for adolescents who use drugs in latin America**  
**Atención primaria en adolescentes que consumen drogas  
en américa latina**

**Autores:**

Lic. Marcillo-Carvajal, Carlos Pedro  
UNIVERSIDAD ESTATAL DEL SUR DE MANABÍ  
Docente carrera de Laboratorio Clínico  
Jipijapa-Manabí-Ecuador

 [carlos.marcillo@unesum.edu.ec](mailto:carlos.marcillo@unesum.edu.ec)  
 <https://orcid.org/0000-0002-2586-1486>

Toala-Lucas, Cristhian Javier  
UNIVERSIDAD ESTATAL DEL SUR DE MANABÍ  
Facultad Ciencias de la Salud  
Carrera Laboratorio Clínico  
Jipijapa-Manabí-Ecuador

 [toala-cristhian5575@unesum.edu.ec](mailto:toala-cristhian5575@unesum.edu.ec)  
 <https://orcid.org/0000-0003-0970-2386>

Tumbaco-Quimis, Solange Karlibeth  
UNIVERSIDAD ESTATAL DEL SUR DE MANABÍ  
Facultad Ciencias de la Salud  
Carrera Laboratorio Clínico  
Jipijapa-Manabí-Ecuador

 [tumbaco-solange3539@unesum.edu.ec](mailto:tumbaco-solange3539@unesum.edu.ec)  
 <https://orcid.org/0000-0002-1658-6195>

Fechas de recepción: 12-FEB-2024 aceptación: 15-MAR-2024 publicación: 15-MAR-2024

 <https://orcid.org/0000-0002-8695-5005>

[Http://mqrinvestigar.com/](http://mqrinvestigar.com/)

## Resumen

La atención primaria a los jóvenes consumidores de drogas en América Latina es un tema muy relevante y complejo que requiere un enfoque integral y colaborativo. El problema del consumo de drogas entre los jóvenes es multifacético y afecta no sólo a los afectados, sino también a sus familias y comunidades. **Objetivo:** Implementar estrategias de prevención primaria que ayuden a la educación, la promoción de estilos de vida saludables. **Diseño de estudio:** La investigación actual fue mediante encuestas realizadas a habitantes de la población de jipijapa del sector avenida la prensa, tuvo como enfoque un diseño no experimental, transversal, descriptivo y correlacional. Basado principalmente en una revisión sistemática de la información. **Búsqueda de la información:** La información recolectada fue de base de datos científicas con una fecha de publicación de los últimos 5 años, desde el 2019-2024. **Resultados:** De acuerdo a los datos obtenidos de la población encuestada, los adolescentes, jóvenes respondieron la encuesta resultando en, 73% personas indicaron que NO han consumido drogas para estar bien físicamente. En Otro punto los jóvenes con un 73% personas indicaron que NO han consumido drogas para estar bien psicológicamente. **Conclusión:** Los patrones de consumo de drogas entre los adolescentes están influenciados por una variedad de factores, incluidos factores sociales, económicos, familiares y culturales. Comprender la interacción de estos factores es importante para desarrollar estrategias efectivas de prevención y tratamiento.

**Palabras Clave:** drogas; adolescentes; depresión; factores de riesgo; prevención

## Abstract

Primary care for young drug users in Latin America is a very relevant and complex issue that requires a comprehensive and collaborative approach. The problem of drug use among young people is multifaceted and affects not only those affected, but also their families and communities. Objective: To implement primary prevention strategies that assist in education, promotion of healthy lifestyles. Study design: The current research was carried out by means of surveys to inhabitants of the population of Jipijapa in the sector of La Prensa Avenue. Based mainly on a systematic review of information. Search for information: The information collected was from scientific database with a publication date of the last 5 years, from 2019-2024. Results: According to the data obtained from the surveyed population, adolescents, young people responded to the survey resulting in, 73% people indicated that they have NOT consumed drugs to be physically well. At another point, 73% of young people indicated that they have NOT consumed drugs to be well psychologically. Conclusion: Patterns of drug use among adolescents are influenced by a variety of factors, including social, economic, familial, and cultural factors. Understanding the interaction of these factors is important for developing effective prevention and treatment strategies.

**Keywords:** drugs; adolescents; depression; risk factors; prevention

## Introducción

A nivel mundial, el consumo problemático de sustancias representa una situación de salud pública compleja, ya que no sólo afecta, sino que también puede influir, en la salud y el bienestar de las personas. La atención primaria a los adolescentes consumidores de drogas en América Latina es un tema de gran relevancia debido a los desafíos únicos que enfrenta esta población (Carmen & Salcedo, 2023; Lenin Isaí Cedeño-Murillo et al., 2021). El consumo de drogas en adolescentes puede tener efectos a largo plazo en la salud física, mental y el desarrollo social y académico de los jóvenes. La atención primaria requiere un enfoque integral que considere no sólo los aspectos médicos del consumo de drogas, sino también los aspectos psicológicos y sociales (Moreira Parrales, 2023).

Es importante implementar programas de educación y prevención de drogas en las escuelas y comunidades. La información precisa y accesible ayuda a los jóvenes a tomar decisiones informadas y comprender los riesgos asociados con el consumo de drogas. Es necesario capacitar a los profesionales de la salud de atención primaria para reconocer los signos tempranos del consumo de drogas en los adolescentes. La consulta médica periódica y la comunicación abierta son esenciales para la identificación oportuna de los problemas (Koinonia et al., 2022; Mónica Liseth Barriga-Gavilanes, 2020).

Intervenciones sencillas pueden resultar eficaces durante las consultas médicas. Estas intervenciones pueden incluir asesoramiento breve, evaluación de riesgos y derivación a servicios especializados si es necesario (Anchundia-López et al., 2022; Cinthya Katherine García Navarrete, 2022). Es importante involucrar a la familia en el proceso de cuidado. Las familias pueden desempeñar un papel importante brindando apoyo emocional y cambiando el entorno de los jóvenes para reducir el riesgo de consumo de drogas. En los casos más graves, en los que el consumo de drogas ha causado graves problemas de salud, la atención primaria debe proporcionar acceso rápido a servicios de tratamiento especializados, como programas de desintoxicación, rehabilitación y apoyo psicológico (Nistal Franco & Serrano Pérez, 2022; Noroña Salcedo et al., 2022).

Según la OMS, se estima que 275 millones de personas en todo el mundo han consumido algún tipo de droga el año pasado, y más de 36 millones de personas sufrieron algún tipo de trastornos por su consumo, según el Informe Mundial sobre las Drogas 2021 publicado hoy por la Oficina de las Naciones Unidas contra el Abuso de Drogas. Entre el año 2010 y 2019, el número de consumidores aumentó un 22%, esto se debe a un crecimiento de la población a nivel mundial. Las proyecciones actuales, basadas únicamente en cambios demográficos, predicen un aumento del 11% en el número de consumidores de drogas en todo el mundo para 2030, con un aumento significativo del 40% en África debido a una creciente población joven. Según las últimas estimaciones mundiales, aproximadamente el 5,5% de las personas entre 15 y 64 años han consumido drogas al menos una vez durante el año pasado, y 36,3 millones de personas, o el 13% de todos los consumidores de drogas, padecen un trastorno por consumo de sustancias. Se estima que más de 11 millones de personas en todo el mundo son adictas a las drogas y la mitad de ellas padece hepatitis C (OMS, 2021).

En España, En un estudio realizado por se logró encontrar El 67,0% de los adolescentes consumen alcohol, con edades entre 11-13 años (48,2%), hombres (74,1%), con secundaria no terminada (35,3%). El inicio del consumo se da a los 12 años, la fuga de problemas (45,9%) fue la causa desencadenante, la frecuencia de 3 días por semana (36,5%), en compañía de amigos (41,2%) y en fiestas populares. El ron (89,4%) es el tipo de bebida que consumen habitualmente, pero la cerveza es la que más les gusta (Manuel Isorna Folgar David et al., 2021).

El Informe sobre el consumo de drogas en América, el consumo de drogas ha aumentado significativamente en las Américas. El porcentaje estimado de alcohol consumido por estudiantes de secundaria en el último mes es 30,0%, Marihuana 31,8%, Cocaína 3,0% y Pasta Base (Ronzani et al., 2019). América Latina es una región diversa en términos de cultura y costumbres, por lo que es importante adoptar un enfoque culturalmente apropiado para la atención primaria. Comprender las creencias y los valores locales puede aumentar la eficacia de las intervenciones (Armijo et al., 2023).

La estrecha colaboración con servicios comunitarios, organizaciones no gubernamentales y grupos locales fortalece las redes de apoyo para los jóvenes consumidores de drogas y permite intervenciones más integrales y sostenibles (Alexandra Rodríguez-Barros et al., 2022; Sulany Yainet Naranjo Vázquez et al., 2023). En América Latina, las investigaciones sugieren que una proporción de la población sufre trastornos por consumo de alcohol y otras drogas. Andrade señaló que en Brasil el 3,6% de la población total de 18 y más años sufrió algún trastorno por consumo de alcohol u otras drogas en los últimos 12 meses, en Colombia se estima que es el 2,8% y en México se estima que 2,8%. 2,5% y 1,7% en Perú (Agustín Salguero et al., 2020; Rodrigue & Ronzani, 2021).

Diversos estudios realizados alrededor del mundo demuestran que el nivel de consumo de alcohol es elevado; Aproximadamente el 75% de los estudiantes adolescentes en 5 países de América del Sur y el Caribe han consumido alcohol en algún momento de sus vidas. Sin embargo, en los países de América del Sur la prevalencia del consumo de alcohol oscila entre menos del 20% y casi el 70% (Mella et al., 2021; Víctor Faviani Montezuma Jaña et al., 2023).

Los indicadores epidemiológicos muestran un aumento en el consumo de drogas entre las generaciones más jóvenes en México. El consumo de alcohol aumentó drásticamente, del 35,6 por ciento en 2002 al 42,9 por ciento en 2011, según la Encuesta Nacional de Drogas. Además, a nivel mundial, las drogas más consumidas por los jóvenes en México son el alcohol (43.3%), la marihuana (23.7%) y el alcohol (22.2%). Sin embargo, entre los consumidores jóvenes hay más hombres que mujeres, con 7 mujeres por cada 3 hombres. Un estudio de salud mental de 3.005 adolescentes en la Ciudad de México encontró que el 4,2 por ciento de los niños y el 2,5 por ciento de las niñas cumplían los criterios para el consumo de alcohol. Aunque el consumo de alcohol, tabaco y drogas es mayor entre los niños, el consumo entre las adolescentes ha aumentado significativamente en los últimos años, lo que indica que el número de niñas está aumentando, lo que conlleva los problemas de consumir drogas y enfermarse al aire libre (TENA-SUCK, 2019).

Además, Ecuador, El Salvador y Venezuela tienen las tarifas más bajas. La cantidad de alcohol consumida es inferior al 20%. Otro estudio muestra que en Ecuador las provincias con mayor consumo de drogas son las zonas costeras y la Amazonía; esta proporción es mayor en las zonas urbanas (34%) que en las rurales (18%). Sin embargo, en las zonas costeras, el 38% de la generación más joven ha visto a estudiantes consumir drogas, esta cifra es mayor que en otros estados (Castro-Jalca et al., 2023; Terán Farfán, 2023).

En el estado de Jipijapa, la Unidad de Educación Financiera Aleja Lascano realizó un estudio prospectivo con 175 estudiantes de primer año de secundaria. Según los resultados, el grupo más vulnerable al consumo de drogas es la generación joven (70%), seguido de niños y adultos (15%), y estas estadísticas muestran que los adolescentes son el grupo más vulnerable a las adicciones relacionadas con el mismo. saludables Problemas familiares (70%), curiosidad (15%) e influencias negativas (14%) son algunos de los motivos del consumo de drogas. La heroína es actualmente una de las drogas más consumidas (67,4%), seguida del alcohol (17%), la marihuana (10%) y la cocaína (5%). Estos datos muestran que la mayoría de los estudiantes de esta universidad conocen las diversas sustancias psicoactivas en la sociedad (Castro-Jalca et al., 2023).

### Objetivo general

Implementar estrategias de prevención primaria que ayuden a la educación, la promoción de estilos de vida saludables.

### Objetivos específicos

1. Identificar los patrones de consumo de drogas entre adolescentes en diferentes regiones de América Latina.
2. Implementar un protocolo de detección temprana y evaluación del consumo de sustancias en adolescentes.
3. Conocer la frecuencia de consumo de droga en los adolescentes.

## Material y métodos

### Diseño de estudio:

La investigación actual fue mediante encuestas realizadas a habitantes de la población de jipijapa del sector avenida la prensa, tuvo como enfoque un diseño no experimental, transversal, descriptivo y correlacional. Basado principalmente en una revisión sistemática de la información.

### Búsqueda de información:

Se logró acceder mediante buscadores científicos como Elsevier; PubMed Central; Scielo y Google académico.

### Estrategias de búsqueda

La investigación utilizara como herramienta, la recolección de datos de informaciones científicas publicadas durante los 5 últimos años, desde el 2019-2024 en de las distintas bases de datos como Pubmed Central, Google academico, Elsevier y Scielo. La estrategia para la búsqueda fue realizada con palabras claves como: “atención primaria”, “Drogas”,

“Adolescentes”, “Problemas sociales”, “Prevención” y uso de booleanos como AND, OR, NOT y MeSH.

**Criterios de inclusión:**

Se incluyó personas del sector avenida la prensa, que accedieron a participar en las encuestas realizadas. También se tomó en consideración a adolescentes de 10 a 18 años. Se incluyeron fuentes de investigaciones primarias, y secundarias como artículos originales completos, sin restricción de idioma. La información recolectada fue de base de datos científicas con una fecha de publicación de los últimos 5 años, desde el 2019-2024.

**Criterios de exclusión:**

Los artículos que contienen métodos cuestionables que no se han realizado en humanos, estudios o series de casos, revisiones de literatura, opiniones de expertos, estudios de laboratorio o en animales. Artículos no publicados entre 2019 y 2024. Se excluyeron artículos no relacionados con vaginosis bacteriana en gestantes jóvenes y páginas web sin importancia científica.

**Consideraciones éticas**

Este estudio cumple a rigor los aspectos éticos relacionados a las investigaciones como protección de la confidencialidad, respeta los derechos de autor mediante la realización correcta de las citas y el manejo de la información con normas Vancouver.

**Entidad Operativa Descentralizada.**

- Universidad Estatal del Sur de Manabí
- Dirección de vinculación
- Unidad Administrativa de Bienestar
- Gobierno Autónomo Descentralizado del Cantón Jipijapa
- Distrito de Salud 13D03 Jipijapa – Puerto López
- Facultad Ciencias de la Salud
- Carrera de Enfermería
- Carrera de Laboratorio Clínico

**Plazo de Ejecución:**

Se contempla la ejecución del proyecto en un periodo de 5 meses, iniciando en Diciembre del 2023 y finalizando en Marzo del 2024

**Organización y Control del Trabajo**

Este proyecto se implementará bajo la supervisión de asesores académicos de la UNESUM; es su responsabilidad garantizar una implementación adecuada. Hay que asegurar que los estudiantes sean observados a través de un seguimiento continuo. El personal técnico del área del proyecto conjunto es responsable de monitorear el logro de los objetivos con base en las actividades consideradas en el cronograma especificado en el documento.

**Sostenibilidad**

La sostenibilidad de este proyecto se debe a la intervención de UNESUM, su apoyo a la formación profesional de los estudiantes y el apoyo de nuestras universidades, quienes siempre quieren utilizar sus conocimientos en cursos profesionales y oportunidades educativas para la inclusión social. Para satisfacer sus necesidades, este proyecto recibe



apoyo técnico y apoyo de proyectos internacionales; La OMS ha capacitado a profesionales -un pilar clave de este trabajo- que pueden implementar medidas promocionales y preventivas para mejorar la vida de los beneficiarios.

## Resultados

TABLA 1. Patrones de consumo de drogas entre adolescentes.

Has consumido drogas para estar bien físicamente	
NADA	11
POCO	0
A VECES	0
BASTANTE	3
MUCHO	1
TOTAL	15

ANÁLISIS: De acuerdo a los datos obtenidos de la población encuestada, los adolescentes, jóvenes respondieron que han consumido drogas para estar bien físicamente, correspondiendo así al 20% (BASTANTE) y 7% (MUCHO) de la población encuestada, de igual manera 73% personas indicaron que NO han consumido drogas para estar bien físicamente.

TABLA 2. Detección temprana y evaluación del consumo de sustancias en adolescentes.

Has tenido personas que se preocupan por ti	
NADA	6
POCO	1
A VECES	4
BASTANTE	2
MUCHO	2
TOTAL	15

ANÁLISIS: De acuerdo con los datos obtenidos de la población encuestada, los adolescentes, jóvenes respondieron que has tenido personas que se preocupan por ti, correspondiendo así al 13% (BASTANTE) y 13% (MUCHO) de la población encuestada, un 27% (A VECES), 7% (POCO), de igual manera 40% personas indicaron que NO han tenido personas que se preocupen por ellos.

TABLA 3. Conocer la frecuencia de consumo de droga en los adolescentes.

Has consumido drogas para estar bien psicológicamente	
NADA	11
POCO	1
A VECES	1
BASTANTE	1
MUCHO	1
TOTAL	15

ANÁLISIS: De acuerdo con los datos obtenidos de la población encuestada, los adolescentes, jóvenes respondieron que **HAS CONSUMIDO DROGAS PARA ESTAR BIEN PSICOLÓGICAMENTE**, correspondiendo así al 7% (BASTANTE) y 7% (MUCHO) de la población encuestada, un 7% (A VECES), 6% (POCO), de igual manera 73% personas indicaron que **NO** han consumido drogas para estar bien psicológicamente.

### Discusión

La atención primaria a los jóvenes consumidores de drogas en América Latina es un tema muy relevante y complejo que requiere un enfoque integral y colaborativo. El problema del consumo de drogas entre los jóvenes es multifacético y afecta no sólo a los afectados, sino también a sus familias y comunidades. Es importante considerar los factores socioeconómicos y culturales que influyen en el consumo de drogas entre los adolescentes latinoamericanos (Armijo et al., 2023).

En la presente investigación realizada, la falta de oportunidades, la pobreza y la exposición a la violencia pueden hacer que los jóvenes sean más vulnerables a las drogas. El acceso a la atención sanitaria básica para los jóvenes que consumen drogas suele ser limitado. En comparación con las barreras geográficas, económicas y culturales pueden dificultar la búsqueda de ayuda (Noroña Salcedo et al., 2022).

Estos resultados también coinciden con otra investigación realizada por Castro-Jalca et al. (Castro-Jalca et al., 2023) menciona es fundamental trabajar para ampliar los servicios de atención primaria disponibles que se adapten a las necesidades específicas de esta población. La atención primaria debe incluir programas de prevención y educación centrados en informar a los adolescentes sobre los riesgos asociados al consumo de drogas. Para que estos programas sean eficaces, deben ser culturalmente sensibles y adaptarse a los contextos locales. En contraste con la investigación realizada Terán Farfán R y col. (Terán Farfán, 2023) que la complejidad del consumo de drogas en adolescentes requiere un enfoque multidisciplinario. Los profesionales médicos, trabajadores sociales, psicólogos y educadores deben trabajar juntos para abordar los aspectos médicos y socioemocionales del problema.

Sin embargo, la participación de la comunidad es esencial, involucrar a los líderes familiares, escolares y comunitarios puede fortalecer los esfuerzos de prevención y tratamiento. Crear conciencia y reducir el estigma también son factores importantes para fomentar la búsqueda de ayuda. Así mismo, la identificación temprana de los jóvenes en riesgo y la intervención oportuna son esenciales. Los profesionales de la salud de atención primaria deben estar capacitados para reconocer los signos del consumo de drogas y brindar apoyo inicial y derivación a servicios especializados cuando sea necesario.

### Conclusión

- En conclusión, los patrones de consumo de drogas en adolescentes representan un importante desafío de salud pública en América Latina y en todo el mundo. La complejidad de este fenómeno requiere un enfoque integral e individualizado que aborde los aspectos médicos, psicológicos y sociales del uso de sustancias durante

este período crítico del desarrollo. Los patrones de consumo de drogas entre los adolescentes están influenciados por una variedad de factores, incluidos factores sociales, económicos, familiares y culturales. Comprender la interacción de estos factores es importante para desarrollar estrategias efectivas de prevención y tratamiento.

- La detección temprana permite la identificación temprana de patrones de uso de sustancias, lo que aumenta la probabilidad de una intervención eficaz y previene complicaciones a largo plazo. Los profesionales de atención primaria desempeñan un papel importante en la detección y evaluación precoz. Es necesario capacitarlos para reconocer los signos de consumo de drogas durante las visitas médicas de rutina y responder con sensibilidad y eficacia a los problemas.
- Los factores que pueden aumentar la probabilidad de que los adolescentes consuman drogas incluyen: Por ejemplo, falta de supervisión de los padres, presión de los compañeros, incapacidad para resistir la tentación, disponibilidad de drogas, factores genéticos y ambientales, etc. Es importante implementar programas de prevención de drogas para los jóvenes y sus familias. Estos programas deben abordar múltiples factores de riesgo y promover estrategias de afrontamiento saludables y alternativas de ocio positivas.

### Referencias Bibliográficas

- Agustín Salguero, Lorena Leiva, Maribel Luque, & Ricardo Marcos Pautassi. (2020). Consumo de alcohol en niños y adolescentes: prevalencia en países del cono sur de América Latina, factores de protección y factores de vulnerabilidad. *Revista Argentina de Ciencias Del Comportamiento*, 12(1).
- Alexandra Rodríguez-Barros, G., Lucia Gómez De-La-Torre-Jarrin, G., Agustín Alarcón-Vélez, R., & Lucia Gómez-De-La-Torre-Jarrin, G. (2022). Estudio de la regulación del consumo de drogas y estupefacientes en la legislación ecuatoriana. *CIENCIAMATRIA*, 8(2), 242–273. <https://doi.org/10.35381/CM.V8I2.708>
- Anchundia-López, E. A., Montes-Pérez, A. J., & Rodríguez-Zambrano, A. D. (2022). Salud mental comunitaria en el contexto ecuatoriano: Un estudio de revisión. *Revista Científica y Arbitrada de Ciencias Sociales y Trabajo Social: Tejedora*. ISSN: 2697-3626, 5(10), 100–115. <https://doi.org/10.56124/TJ.V5I10.0056>
- Armijo, V., Bruna, S., Bustamante, C., Henriquez, A., Lucía Calfin, M., & Tiago Cirineu, C. (2023). Prevention in Primary Care of substance use in adolescents: a bibliographic review regarding. 24, 3. <https://doi.org/10.5354/0719-5346.2023.61230>
- Carmen, P. I., & Salcedo, M. A. (2023). Estrategias para la atención a la salud mental de Madres, Niñas y Adolescentes del Centro de Salud “Cristóbal Colón” 2023-2024. <http://dspace.udla.edu.ec/handle/33000/14684>
- Castro-Jalca, A. D., Jaya-Campos, D. M., & Párraga-Cedeño, A. A. (2023). Consecuencias Físicas y Psicológicas por Consumo de Drogas en Adolescentes.



MQRInvestigar, 7(4), 388–418.

<https://doi.org/10.56048/MQR20225.7.4.2023.388-418>

- Cintha Katherine García Navarrete. (2022). Embarazo y consumo de sustancias psicoactivas en adolescentes en Ecuador. Universidad Estatal Del Sur de Manab.
- Koinonia, F., Belén, M., Jennifer, A.-A. ;, Rojas-Lliguin, K., Salinas-Goodier, C., & Rojas-Lliguin, J. K. (2022). Educación sexual en adolescentes de ecuador. Un estudio observacional. Revista Arbitrada Interdisciplinaria de Ciencias de La Salud. Salud y Vida, ISSN-e 2610-8038, Vol. 6, N°. Extra 3, 2022, 771 Págs., 6(3), 764–771. <https://doi.org/10.35381/s.v.v6i3.2293>
- Lenin Isai Cedeño-Murillo, Irlandia Deifilia Romero-Encalada, Carmen Liliana Paccha-Tamay, Karina Elizabeth García-Galarza, & Adriana Valentina Aguirre-Pesantes. (2021). Salud Sexual en los Adolescentes de Santa Rosa, Ecuador. Ciencias de La Salud.
- Manuel Isorna Folgar David, David Liñares Mariñas, Antonio Rial Boubeta, & Patricia Gómez Salgado. (2021). Evaluación del Consumo de Drogas en Adolescentes con y sin TDAH. Nuevas Evidencias y Recomendaciones. Revista Iberoamericana de Diagnóstico y Evaluación , 3(60), 41–54.
- Mella, M., Binfa, L., Carrasco, A., Cornejo, C., Cavada, G., Pantoja, L., Mella, M., Binfa, L., Carrasco, A., Cornejo, C., Cavada, G., & Pantoja, L. (2021). Violencia contra la mujer durante la gestación y postparto infligida por su pareja en Centros de Atención Primaria de la zona norte de Santiago, Chile. Revista Médica de Chile, 149(4), 543–553. <https://doi.org/10.4067/S0034-98872021000400543>
- Mónica Liseth Barriga-Gavilanes. (2020). Gestión de la salud para adolescentes. Polo Del Conocimiento, 5(12), 185–201.
- Moreira Parrales, C. G. (2023). Efecto de las políticas públicas en la salud sexual y reproductiva en las adolescentes atendidas en el centro de salud Jipijapa año 2022. <http://repositorio.unesum.edu.ec/handle/53000/5962>
- Nistal Franco, & Serrano Pérez. (2022). Consumo de drogas en la adolescencia. *Pediatr Integral*, 16(5), 306–315.
- Noroña Salcedo, D. R., Mosquera Hernández, V. C., Laica Hernández, V. G., Noroña Salcedo, D. R., Mosquera Hernández, V. C., & Laica Hernández, V. G. (2022). Análisis del consumo de drogas en estudiantes universitarios en Quito (Ecuador). *Revista de Investigación En Psicología*, 25(1), 83–98. <https://doi.org/10.15381/RINVP.V25I1.21069>
- OMS. (2021). Informe Mundial sobre Drogas 2021: los efectos de la pandemia aumentan los riesgos de las drogas, mientras los jóvenes subestiman los peligros del cannabis. OMS. <https://www.unodc.org/peruandecuador/es/noticias/2021/informe-mundial-sobre-drogas-2021.html>

- Rodrigue, P. B., & Ronzani, T. M. (2021). Consumo de drogas em contextos rurais: revisão sistemática na América Latina e Caribe. *GeraiS : Revista Interinstitucional de Psicologia*, 14(SPE), 1–19. <https://doi.org/10.36298/GERAIS202114E17496>
- Ronzani, T. M., Fuentes-Mejía, C., Mota, D. C. B., Gomide, H. P., Ferreira, M. L., & Cruvinel, E. (2019). Intervenciones breves para el abuso de sustancias en América Latina: una revisión sistemática. *Psicología Em Estudo*, 24, e44393. <https://doi.org/10.4025/PSICOLESTUD.V24I0.44393>
- Sulanys Yainet Naranjo Vázquez, Yunior Meriño Pompa, & José Antonio Soler Otero. (2023). El consumo de drogas en la adolescencia. *ABREUS*.
- TENA-SUCK, A. (2019). Consumo de sustancias en adolescentes: consideraciones para la práctica médica. *Medicina Interna de México*, 34(2).
- Terán Farfán, R. P. (2023). Prevención del Consumo de Sustancias en Adolescentes del Programa Acción Guambra del Proyecto Salesiano Ecuador. Quito 2022. <http://dspace.ups.edu.ec/handle/123456789/24386>
- Víctor Faviani Montezuma Jaña, Augusto Renato Lynch Becilla, & Emver Santiago Nivelá Ortega. (2023). Consumo de drogas entre los adolescentes del cantón Montalvo, Ecuador. *Estudios Del Desarrollo Social: Cuba Y América Latina*, 11(2), 271–277.

**Conflicto de intereses:**

Los autores declaran que no existe conflicto de interés posible.

**Financiamiento:**

No existió asistencia financiera de partes externas al presente artículo.

**Agradecimiento:**

N/A

**Nota:**

El artículo no es producto de una publicación anterior

